

nistrar aún pienso á los ganados. Se hacen plantaciones de olivos y se podan éstos, dejando así ramas bien separadas en los países cálidos, para que circule el aire y se impida que los árboles contraigan enfermedades por la acción de la humedad. En climas secos y frescos conviene que las podas no sean intensas.

Se da una labor á los viñedos, especialmente con el arado de *vertedera fija*. Se arman los parrales y se enrodrigona las vides nuevas. Se hace el primer trasiego en los vinos azufrando previamente las vasijas.

Empiezan las abejas á reanudar sus tareas, siendo conveniente limpiar antes las colmenas y poner luego cerca de ellas un plato con miel por si no tiene suficientes medios de alimentación; así como si no hay fuente en las inmediaciones, un recipiente de agua y un jarabe de azúcar, vino y miel, que fortifica mucho estos insectos.

Instituto Geográfico y Estadístico.

Según datos de la Dirección general precedentes de los Registros civiles, el movimiento natural de la población de la provincia de Soria durante el mes de Diciembre, fué el siguiente:

Población calculada, 156.354.—Nacidos vivos, 880; varones, 183; hembras, 197; legítimos, 372; ilegítimos, 3; expósitos, 5; muertos, 19; varones, 9; hembras, 10; legítimos, 19.—Natalidad por 1.000 habitantes, 2,43; matrimonios, 16; nupcialidad por 1.000 habitantes, 0,10; mortalidad por 1.000 habitantes, 1,82.

Defunciones, varones, 142; hembras, 142; menores de cinco años, 87; de cinco y más años, 197; en hospitales y casas de salud, 14; fiebre tifoidea (tifo abdominal), 1; sarampión, 1; difteria y érup, 6; gripe, 4; otras enfermedades epidémicas, 1; tuberculosis, 5; cáncer y otros tumores malignos, 7; meningitis simple, 10; hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 22; enfermedades orgánicas del corazón, 22; bronquitis aguda, 14; bronquitis crónica, 9; neumonía, 5; otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis), 17; afecciones del estómago (menos cáncer) 3; diarrea y enteritis (menores de dos años), 15; hernias, obstrucciones intestinales, 4; cirrosis del hígado, 4; nefritis aguda y mal de Bright, 11; tumores no cancerosos y otras enfermedades de los órganos genitales de la mujer, 1; debilidad congénita y vicios de conformación, 19; senilidad, 13; muertes violentas (excepto el suicidio), 5; otras enfermedades, 59; enfermedades desconocidas ó mal definidas, 14.

Total de defunciones, 284. Así nos lo comunicó en atento B. L. M., el jefe de Estadística de esta provincia, D. Eloy Sanz de la Garza.

Nuestro querido amigo D. Juan Aparicio Lapuerta, dirige á los electores distrito de Agreda, el siguiente manifiesto:

A LOS ELECTORES del Distrito de Agreda.

Queridos amigos y paisanos: A cuantos no estéis enterados de las circunstancias por las que ha ido desenvolviéndose la contienda electoral por vuestro distrito, anuncio un día y desaparecida al siguiente, podrá extrañar la inesperada proclamación de mi candidatura para obtener vuestra representación en Cortes. A quienes tienen en cambio los necesarios antecedentes de esa misma contienda no puede extrañarles esta resolución mía tomada por razones que debieran cristalizar en la conciencia de todos los ciudadanos honrados.

A los primeros, á la provincia entera, y á todos en último término he de decir que un deber de patriotismo, además del afecto que os profeso, me obligan como buen soriano á no abandonaros en un mo-

mento que debe merecer la atención de cuantos se crean en la obligación de estimar todo movimiento popular que significa una renovación bienhechora en las manifestaciones de civismo en colectividades sabedoras de su deber y defensoras de su derecho.

Ese movimiento agrario que es una realidad bienhechora al presente y una legítima y grande esperanza para el porvenir de ese distrito representa una trascendencia que tal vez muchos no puedan prever por el momento. Ahora, y mientras subsista—y debe subsistir cada día con más pujanza—significa un civismo que, por fortuna, va teniendo prosélitos en España y hace falta que esos prosélitos se multipliquen si queremos variar fundamentalmente las costumbres públicas que son una vergüenza para todos y llevan al país camino de la ruina.

Conozco las quejas, las aspiraciones, el santo deseo de esa digna representación de los agrarios del distrito de Agreda que han sufrido una odisea en busca de candidato. En estas circunstancias, ha surgido mi modesto nombre, de pura significación republicana, que no priva ni puede privar nunca, la defensa del programa agrario iniciado por vosotros con una virilidad que es honra de un pueblo dispuesto á no ceder sus sufragios á la imposición del «encasillado» oficial—vergüenza de nuestra política, y quiere en cambio otorgarlos libremente á un hijo del país que vele con verdadero cariño por vuestros intereses y por vuestro progreso.

Admirador fervoroso del primer agrario español, de aquel gran polígrafo que se llamó Joaquín Costa, con cuyo espíritu tienen que concordar todos los movimientos agrarios de España; yo os prometo solemnemente ser fiel cumplidor en todo momento de sus doctrinas verdaderamente regeneradoras y poner siempre toda mi voluntad en mantener y defender los principios de todos los pueblos agrícolas de ese distrito que anhelan su mayor prosperidad colocándose en buen derrotero para conseguirlo.

Haciendo un poco de historia retrospectiva tal vez no haya otro distrito en España más necesitado que el de Agreda de conseguir por sí mismo su vindicación. Por el, y ostentando vuestra representación para no acordarse de ella más que en el momento de su otorgamiento han pasado diferentes señores que hicieron frecuente dejación de sus deberes. Aspiraban á un acta para sus fines, y cuando ya no les fué precisa, ós dejaron abandonados. No podían quedar nunca en orfandad de representación porque ella está vinculada siempre en vosotros. Convencidos de pasados desaciertos queréis evitarlos para el mañana.

Y yo que he contemplado con pena lo pasado, al llegar la hora de nuevas esperanzas no podía regatearos mi modesto concurso personal. Lo cedo siempre, y sin condiciones, por lo poco que valga á todos los buenos ciudadanos. Y pues vosotros, dais pruebas de serlo excelentes, ¿cómo había de faltarme en este caso?

Hace falta practicar una terapéutica electoral que tenga como factores la conciencia cívica y la fortaleza necesaria para acabar con el CUNERISMO que es el signo característico de nuestro ficticio sistema parlamentario y hacer que el pueblo elabore sus leyes con verdaderas representaciones de su sentir y de su pensar.

Identificado completamente con

vuestros deseos, con vosotros voy á esta lucha para mantenerla con todo brío. Ese brío ha de tener en todos nosotros la misma gradación de entusiasmo y de fe.

¡Agredenses! A la lucha por vuestra regeneración.

En ella está puesta toda mi buena voluntad á falta de condiciones intelectuales salientes.

Os saluda y de todos espera un entusiasta apoyo vuestro paisano y amigo

Juan Aparicio Lapuerta. Soria 1.º de Marzo de 1914.

CORREO MADRILEÑO

De lunes á jueves.

Madrid, 4 Marzo 1914.

Lo de El Escorial.

Una nutrida comisión de alumnos de todas las Escuelas especiales visitó al ministro de Fomento Sr. Ugarte para protestar de lo ocurrido en El Escorial. Además, pidieron al ministro la suspensión de clases en señal de duelo y la autorización para trasladarse á dicho punto al objeto de poder asistir al entierro del compañero fallecido.

—Hoy llegó á El Escorial la familia del Sr. Salazar, alumno de Montes, muerto en la revuelta de ayer.

El padre del alumno es registrador de la Propiedad de Toledo, y tenía puestas todas sus esperanzas en su hijo, al que quería entrañablemente.

La autopsia del cadáver del Sr. Salazar no se ha practicado hoy, como se creía, porque hasta las cinco de la tarde no se cumplían las veinticuatro horas del fallecimiento.

El cadáver será trasladado á Torrelaguna, su pueblo natal.

—El coronel de la Guardia civil estuvo en la Escuela de Ingenieros de Montes y conferenció con los alumnos.

Los ánimos siguen muy excitados.

El día 3 falleció el alumno de la Escuela de ingenieros de Montes D. Javier Sarabia, herido gravísimamente en la colisión entre estudiantes y los mozos del pueblo.

El Sr. Sarabia era hijo de un jefe de carabineros, residente en Huelva.

Hoy llegó de Madrid un eminente cirujano, enviado por el ministro de la Gobernación para intentar salvar la vida del Sr. Sarabia mediante una arriesgada operación quirúrgica; pero todos los auxilios de la ciencia fueron inútiles.

—Los mozos han visitado al alcalde para pedirle la libertad de los detenidos.

—Los alumnos del sexto año de la Facultad de Medicina y el profesor de Medicina legal D. Tomás Maestre, han ofrecido á los estudiantes de la Escuela de Montes presenciar la autopsia del cadáver de su compañero Antonio Salazar.

—Los alumnos de dicho centro docente han acordado no asistir á clase hasta que no sea trasladado á otra capital.

Las huelgas.

Las huelgas de Barcelona siguen estacionadas.

La Directiva de la reciente Sociedad de tranvías ha visitado al gobernador para decirle que mañana celebrarán un mitin para acordar la huelga, en vista de que la Compañía no ha contestado á las bases que presentó la Sociedad obrera.

En la comarca del Ter la huelga de algodoneros ha aumentado mucho. Las fábricas y obreros parados están en mayoría.

Los huelguistas visitan las fábricas y piden á sus compañeros que abandonen el trabajo. El orden es completo.

—La huelga de aserradores de Castellón se ha agravado. Cuando abandonaban el trabajo los obreros esquirols de la serrería de D. Salvador Aledón se presentaron numerosos grupos de hombres, mujeres y niños, llamándoles traidores.

Inmediatamente se dió aviso á la guardia civil, que dió una carga, disolviendo los grupos á sablazos.

Los obreros se muestran muy excitados y convocaron á todas las Sociedades obreras para tomar acuerdos energicos.

Por último predominaron los temperamentos de prudencia, y se acordó nombrar un Tribunal arbitral que resolviera el conflicto.

—De Valencia dicen que tampoco hoy los huertanos acudieron al mercado. Los jardineros municipales continúan al frente de los puestos de verduras. Los comercios están abiertos reduciéndose la anomalía á los carniceros y hortelanos.

—En Melilla y demás campamentos no ocurre novedad.

DESDE PARIS

(De nuestro servicio especial.)

La crudeza del invierno.—Desarreglo de las estaciones.—Los viajes á Suiza.—Rutas practicables para automóviles.—Fomento del turismo.

El mismo que está á punto de finalizar ha sido excesivamente cruel en las regiones templadas de Europa y, por esto, los excursionistas que tienen el hábito de apetecer las emociones de la nieve, apenas han dado señales de animación para emprender sus acostumbradas correrías en busca de las estaciones alpinas. Pero no hay mal que en absoluto deba ser un obstáculo invencible para el bien futuro.

Por otra parte, los rigores del frío, en su época normal, anuncian el probable restablecimiento de la regularidad en el curso de las estaciones. Mientras los habitantes de París deploran la falta de calor, los montañeses de Suiza se consuelan pensando en los beneficios que oportunamente habrán de obtener cuando los visiten numerosos turistas.

Los últimos veranos, avaros de Sol y de calor, habían causado grandes y múltiples desilusiones entre las gentes dedicadas á la industria hostelera en las altas montañas. En algunos hoteles, cuyos propietarios cuentan con recursos adecuados, han podido compensar las pérdidas consiguiendo á la escasa de excursionistas, organizando recreos, conciertos, kursales, juegos y otros diversos atractivos, con objeto de retener á los que vacilaban no atreviéndose á continuar la ascensión hacia las crestas, ni á regresar á sus hogares por temor á las tormentas. En lo extraordinario de las circunstancias se hallaba un pretexto para recargar el precio del hospedaje, alcanzando la compensación remuneradora.

Las más sacrificadas deben ser algunas modestas estaciones muy distantes, donde no hay medios de extender la calefacción y el alumbrado fuera de cubierto, careciendo de facilidades para el aprovisionamiento, paralizado ó suprimido por la lluvia, la nieve y el frío. Generalmente los turistas que viajan en automóvil son más ricos que los que forman numerosas caravanas, y por lo tanto, pueden prolongar su permanencia por tiempo indefinido, soportando sin reparo el aumento de la posesión. Pero es lo cierto que por toda Europa se halla muy extendida la fama de que Suiza es un país cerrado á las exposiciones del automovilismo.

Para dar á conocer los particulares atractivos de aquellas regiones alpinas, la sociedad «Pro Simplón» ha publicado un mapa ó carta topográfica que comprende el macizo central de los Grandes Alpes, con las vías abiertas á la circulación de los automóviles. Allí figuran representadas las más altas cimas de Europa; al Mont-Blanc, el Mont-Rosa, el Cervino, el Diente Blanco, el Gran Combin y toda la red de caminos que parten de Berna, punto extremo del Norte, hasta Niza y Génova, límite del Sur. A lo ancho abraza Milán por el Este, y Ginebra, Chambery y Aix-les-Bains, por el Oeste, hasta el lago Lemán, que se comunica con el Sur por el nuevo camino de los Alpes, admirable vía de 640 kilómetros rodeando el macizo de Mont-Blanc.

Si se sale de Ginebra ó de Lausanne, ó de Berna por las rutas del Simenthal y de la Gruyere, se pueden bordear las riberas del Rhomo hasta Briga y atravesar el Simplón por aquella senda que Bonaparte abrió precisamente un siglo antes de que fuese terminado el túnel más largo del mundo. Los paisajes que por allí se descubren, son encantadores y sorprendentes en alto grado. Pero aún se podrá acortar el trayecto reduciéndolo á 130 kilómetros á través del collado de San Bernardo, monte 470 metros más elevado que el Simplón. Esta vía prehistórica, ofrece menos atracciones panorámicas, pero despierta interesantes recuerdos.

Las autoridades de Suiza no han podido franquear de un golpe todas las rutas á los automóviles: unas

pertenecen al Estado Federal; otras á los municipios.

El cantón alpino Grisons no Os permite el paso por ninguna de sus vías. El pueblo cuenta con la garantía del *referendum*, para oponerse á las franquicias que concedan las autoridades. Se procura velar por la seguridad individual. Bienaventurado país donde los ricos no tienen el derecho de atropellar impunemente á desvalidos transeuntes.

IGNOTUS.

París, Marzo 1914.

En defensa de Soria

La escuela de Ingenieros de Montes

Sesión extraordinaria.—La Escuela de Ingenieros.

A las once en punto de hoy se reunió nuestro Ayuntamiento en sesión extraordinaria para tratar del asunto de la Academia de Ingenieros de Montes de El Escorial, con motivo de los sucesos acaecidos hace pocos días y de los cuales la prensa se ha ocupado con la debida amplitud. Ante los requerimientos de los estudiantes el Gobierno ha acordado trasladar dicha Academia á otra población.

El Alcalde Sr. Giménez dió cuenta de los telegramas cruzados entre la Alcaldía y el Vizconde de Eza, y lo mismo del que dirigió al Sr. Ministro de Fomento, y manifestó que con el fin de no perder tiempo y para hacer cuanto fuera posible en interés de que la Escuela venga á Soria se hace preciso trasladarse una comisión á Madrid lo antes posible, puesto que también lo piden Zaragoza Palencia y otras capitales y tiene noticias de que Zaragoza ya ha marchado una comisión á Madrid.

El Sr. Vicén dice que Soria debe pedir con entereza este asunto puesto que para la Academia de Montes podemos ofrecer lo que no pueden ofrecer otras capitales, esto es gran cantidad de montes, algunos en ordenación y otros para ordenarse, el monte de Valonsadero que puede servirle á la Academia para hacer practicas, y sobre todo que Soria tiene derecho á que alguna vez se le atienda.

El Sr. Llorente dice que suscribe con mucho gusto todas las palabras que ha dicho el Sr. Vicén y que debemos pedir con energía, pues no hay derecho á que siempre quede Soria desairada, y si así no conseguimos nuestro deseo, que es legítimo, debemos manifestarnos declarándonos en huelga todos, imitando á Cuénc y Valencia, hasta que seamos atendidos, y por lo que toca á nuestros representantes hay que exigirles que trabajen todos sin mirar á ideas políticas, y si alguno no lo hace así tenerlo en cuenta para decirselo al público con toda claridad, puesto que se trata de un asunto de interés general.

Seguidamente se nombró la Comisión que la componen D. Basilio Giménez, D. Mariano Vicén, Don Pedro Llorente y el secretario señor Sánchez Malo, como secretario de la Corporación, cuya Comisión se ha trasladado á Madrid en el rápido de esta tarde.

Los últimos desagradables sucesos acaecidos en El Escorial, entre los alumnos de la Escuela de Ingenieros de Montes y los mozos de la localidad, que han costado la vida á dos de los primeros, han motivado acuerdos del Gobierno, en consonancia con la actitud de los profesores y alumnos de dicha Escuela, por cuyos acuerdos será establecido *precisionalmente* en Madrid el referido centro docente.

Para la instalación definitiva del

mismo, se han apercibido á hacer ofertas al Gobierno, Barcelona, Logroño y Zaragoza. La Prensa de esta última capital da cuenta de una conferencia habida entre el Rector de aquella Universidad señor Rojo Villanova y el Alcalde para solicitar la instalación de la Escuela de Montes en la ciudad del Ebro.

Nadie tiene más derecho que Soria á que esa Escuela sea traída á ella. Todas esas poblaciones disfrutan de beneficios por parte del Estado que aquí desconocemos en absoluto. Cuentan con universidades, con otras escuelas especiales, con guarnición, con otros elementos, y... aún quieren más. Hacen bien y es lícito que pidan.

A esta olvidada provincia llamada con escarnio que va no estamos dispuestos los sorianos á tolerar, la «Cenicenta de España» le ha de llegar el turno alguna vez. Pide con justicia y con razones sobradas. Es hora, pues, de que se la vindique en algo.

La masa forestal de la provincia de Soria es una de las más importantes de España. Aquí hay terrenos abundantes y apropiados para toda clase de prácticas de repoblación y cuantas haya que hacer en el ramo de Montes.

Hemos repetido durante siglos que Soria solo forestal puede ser. ¿Quién con más títulos ha de solicitar el traslado á su radio de la Escuela de Montes?

Por otra parte, nuestras Corporaciones todas, y el Ayuntamiento en primer término están dispuestos á hacer cuanto sea necesario para que el importante establecimiento de enseñanza sea instalado en las debidas condiciones. Soria hará un edificio nuevo, lo que haga falta, si es atendida en sus justísimas peticiones.

Es necesario que todos anunciemos nuestro despertar hacia mayores prosperidades con toda energía, seguros de nuestra razón y de nuestro derecho.

Ayer telegrafaron al diputado electo Sr. Vizconde de Eza, uno de los hombres de positiva y verdadera influencia dentro de la actual situación, exponiéndole los deseos de nuestra capital y provincia, «El Avisador Numanino», los casinos de Numancia, Mercantil y La Amistad, la Cámara de Comercio, la Económica Numanina, las sociedades de Labradores y Ganaderos y el Alcalde Sr. Giménez.

Nuestra autoridad local ha recibido del Sr. Vizconde de Eza el siguiente telegrama:

«Contesto en su persona á todos los telegramas recibidos manifestándole que el ministro ha ordenado traslado provisional á Madrid de la Escuela de Montes hasta su instalación definitiva respecto de lo cual ha acogido con simpatía el ofrecimiento que le he hecho en nombre de Soria continúa gestión cerca del Gobierno con el mayor empeño.—Vizconde de Eza.»

El Sr. Alcalde se ha dirigido también por telegrafo al señor ministro de Fomento exponiendo los deseos de Soria.

Todas nuestras corporaciones y entidades, cuanto aquí representa vida y trabajo deben exponer sus deseos al jefe del Gobierno y al señor Ministro de Fomento.

Soria entera debe mantener la defensa de sus intereses con toda entereza.

EL PORVENIR CASTELLANO dirigió ayer tarde por su cuenta los siguientes telegramas:

Soria 4.—Madrid.—Presidente Consejo Ministros.

Nombre periódico Porvenir Castellano permitome interesar respetuosamente vucencia, Gobierno,

trasladar Escuela Montes, tengan cuenta esta capital. Provincia masa forestal más importante España. Soria tiene albergar futuros Ingenieros Montes condiciones excelentes, merecen alguna vez justa atención Poderes Públicos.—José María Palacio, director.

Soria 4.—Madrid.—Ministro Fomento.

Hónrome significar respetuosamente vucencia, Soria entera desea tráigase aquí Escuela Montes para la cual constame prestaría toda clase facilidades. Vucencia conoce mejor que nadie importancia forestal esta provincia.—José María Palacio, director Porvenir Castellano.

Todos nuestros representantes en Cortes, y los que aspiran á esa representación, se agruparán seguramente y obrarán como un solo hombre para que las aspiraciones de este pueblo sean satisfechas alguna vez.

D. Juan Aragón y Martínez que ha salido hoy para Madrid, visitará mañana á los Sres. Dato, Romanones y Melquiades Alvarez para exponerles los deseos de Soria y rogarles les atiendan por ser de justicia.

El alcalde ha hecho circular esta tarde la siguiente alocución:

«Al público de Soria.—Sorianos: La Corporación Municipal que me honro en presidir, velando cual es su deber, por el progreso de esta Ciudad, en sesión extraordinaria celebrada en la mañana de hoy, ha acordado solicitar del Gobierno de S. M. que en el caso de ser trasladada de El Escorial la Escuela de ingenieros de Montes, sea instalada en esta Capital, tan necesitada del amparo y protección de los Poderes Públicos.

Sorianos, si estais conformes con la iniciativa de vuestro Ayuntamiento es preciso que á las cinco de la tarde de hoy, el Comercio cierre sus establecimientos y acudáis á la Casa Consistorial para dirigiros en manifestación al Gobierno Civil, al objeto de que la primera Autoridad de la provincia transmita al Gobierno, los legítimos deseos de nuestra Ciudad, que espera se le haga justicia.—Soria 5 de Marzo de 1914.—El Alcalde: Basilio Giménez Benito.»

La manifestación verificada esta tarde ha sido imponente y un acto de civismo tan grande por el número de asistentes como por lo que representa.

Información Religiosa

Todos los días se celebra Misa solemne en la Insigne Iglesia Colegial á las diez menos cuarto, acabada la Hora de Tercia y Visperas, cantada la Hora de Nona los días feriados y segunda Misa rezada.

Mañana viernes, á las tres de la tarde, en la expresada Insigne Iglesia Colegial, se expone el precioso Lignum Crucis y á continuación se cantan solemnes completas y terminadas predicará el Sermón el M. I. Sr. Dr. D. Ignacio Canales; Canónigo Magistral dándose la bendición después con el Lignum Crucis que se reserva procesionalmente.

Todas las tardes á las seis en la iglesia parroquial de Santa María la Mayor se practica el piadoso ejercicio de la Asociación titulada Visita diaria al Santísimo Sacramento terminando los Cultos con la divina bendición y reserva no habiendo manifestado en otro templo de la Ciudad.

En las iglesias de San Juan de Rabanera y el Salvador durante el Santo tiempo de Cuaresma, todas las tardes se practican los Ejercicios espirituales que todos los años se acostumbra.

Noticias

Un triunfo del Sr. Javierre.—En peñidas oposiciones verificadas recientemente en Madrid

ha adquirido una de las plazas de médico de Prisiones nuestro querido amigo el reputado y estudioso doctor D. Mariano Javierre Orgié, director del Laboratorio municipal de esta capital.

Sabe el Sr. Javierre que este su nuevo triunfo nos alegra sinceramente y por ello le enviamos nuestra enhorabuena más cordial.

El Sr. Cela.—Mañana es esperado en esta ciudad nuestro respetable amigo D. Adolfo Rodríguez de Cela, exsenador por esta provincia en la que cuenta con tantos afectos y simpatías.

El Sr. Cela aspira á la reelección y lo mismo él que sus numerosos y buenos amigos están dispuestos á defender su candidatura con todo entusiasmo y con toda energía.

D. Heraclio Pérez Placer, publicista y médico de Covalada ha tenido la bondad de enviarnos sus obras *Diálogos femeniles* y *Lo Moral de lo inmoral*.

Las leeremos, con mucho gusto, y nos ocuparemos de ellas más despacio. Mientras tanto constele nuestra gratitud al Sr. Pérez Placer.

INTERESANTE

Ortopédico herniólogo en Soria.

El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid don Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en Burgo de Osma, los días 28 y 29 del actual mes de Marzo, de 11 á 1 y de 3 á 6, en la fonda de ANDRÉS PINILLA y en SORIA, los días 30 y 31 en el HOTEL del COMERCIO, para los que padezcan hernias (quebraduras) desviaciones del espinazo, coxalgias, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, pies equinus varus y valgus, tarsalgia de los adolescentes ó pie plano doloroso, abultamientos del vientre, descenso de la matriz, etc., que deseen someterse al método especial, é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas. Con su sistema se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales cualquiera que sea el sitio de la amputación.

No admite encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

Enviaremos gratis á quien lo solicite nuestra interesante obra de 290 páginas titulada «Hernias y cuestiones» enlazadas con su tratamiento».

En Madrid, en su Gabinete Ortopédico Carretera de San Jerónimo, número 37 principal. — 1 —

El martes dejó de existir, víctima de rapidísima enfermedad, el conocido soriano D. Galo Fernández.

Reciba la familia del finado nuestro sentido pésame.

Después de cumplir la licencia que por enfermo disfrutaba el señor D. Isaac Cuesta, inspector de vigilancia de Soria, ha tomado posesión de su destino.

La benemérita de Quintana Redonda ha denunciado á varios vecinos que se encontraban cortando

un pino en el monte, sin la oportuna autorización.

Ha sido destinada á la escuela graduada de niñas de Soria doña María de la Paz Lansaque, esposa de D. Miguel Gil. Enhorabuena

El distrito de Agreda.—Ayer estuvo en Agreda el candidato agrario por aquel distrito Sr. Aparicio Lapuerta, quien cambió impresiones en aquella población con amigos decididos y entusiastas de la candidatura propuesta por los labradores.

El Sr. Aparicio regresó muy bien impresionado de su viaje. Tiene, además, muy buenas noticias de diferentes localidades en que sus amigos particulares y los labradores, trabajan, con todo ahinco por obtener el mejor resultado en la elección del domingo.

Las comisiones agrarias de Deza, Mazaterón, Torrubia, Cardejón, Pozalmuro, Aldealafuente, Buberos, Amazul, Quiñonera, Almenar, Ledesma, Suellacabras, Pobar, Rivarroya, Cihuela, Hinojosa del Campo, Aliud, Esteras de Soria, Tajahuerca, Abión, Viilaseca de Arciel, Sauquillo de Alcázar, Tejado y Gómara, recomiendan á los labradores del distrito, con todo interés y la mayor decisión voten á su candidato.

El Sr. Castillejo, por su parte, sigue recorriendo pueblos, y sus elementos tienen también buenos auspicios para la lucha.

Veremos lo que resulta de las urnas.

Esta tarde á las seis, habrá concierto musical en el Casino de Numancia.

El señor gobernador nos ha participado en atento besalamano que el diputado á Cortes electo por Burgo de Osma D. Julián Muñoz, le hizo entrega de 150 pesetas para distribuir en esta forma: 75 pesetas á la Asociación de Caridad, 25 á la Cocina Económica, 25 á la Conferencia de Señoras de San Vicente de Paul, y otras 25 á la de Señores, también de San Vicente de Paul.

Alabamos la generosidad del señor Muñoz.

CASTILLO EN RUINAS

San Esteban de Gormaz, en ruinas

El antiguo é histórico «Castillo» de San Esteban de Gormaz se halla en peligro inminente de derrumbamiento. Hace días se desprendió un enorme bloque de piedra y la base del Castillo ha quedado por esto muy debilitada.

El Ayuntamiento puso anteayer en conocimiento del Sr. Gobernador civil de la provincia la inminencia del peligro y acordó notificar á los vecinos desalojase sus viviendas en evitación de desgracias. La plausible medida del municipio de San Esteban no ha sido del todo eficaz, porque en la parte de villa más amenazada por el desprendimiento vive la población más

pobre y aunque esta quisiera salir de sus casas, los demás vecinos tropiezan con grandes dificultades para darles albergue.

D. Ramón Peris ordenó la inmediata salida del señor arquitecto provincial para San Esteban. Dicho funcionario ha hecho una detenida inspección del terreno y ha confirmado la inminencia del peligro de que se desplomen grandes bloques de piedra, que en su caída aplastarían muchas viviendas.

La alarma que ha cundido en San Esteban es extraordinaria y justificada.

El Ayuntamiento carece, por su parte, de recursos bastantes y apropiados para iniciar una obra de demolición con las precauciones debidas. La Corporación municipal se halla reunida en sesión permanente.

El vecindario de San Esteban de Gormaz se halla en peligro de una tremenda catástrofe que es preciso evitar á todo trance.

A los medios escasos con que cuenta su municipio hay que agregar por de pronto cuantos puedan ser acumulados de la provincia.

El Sr. Gobernador, á nuestro juicio, debe apelar á la accesoria constante de todos los ingenieros de Obras públicas, montes y agrónomos, atentos á servicios del Estado en esta capital para tomar las medidas más urgentes y pertinentes.

Y en tanto, reclamar con toda urgencia también el apoyo del Gobierno.

En peligro previsto, por grande que sea, no debe producir otras desgracias que las materiales en todo caso.

Si las hubiese personales sería por negligencia ó por faltas de energías, por las que habría siempre responsabilidades que deben adquirirse.

Y si las hubiera conste que seríamos los primeros en pedirlos.

Confiamos, pues, en que las autoridades provinciales y las locales harán todo lo necesario para que aquellas no sean contriadas por nadie.

Lo indispensable, lo que debe evitarse con toda energía, es que haya una sola persona en las casas amenazadas.

ULTIMA HORA

De la manifestación.

Como decimos en otro lugar ha sido verdaderamente importante. El Alcalde ejerciente Sr. Giménez ha explicado discretamente su objeto antes de que partiera de la Casa Consistorial.

Los manifestantes se han dirigido al Gobierno y una comisión de Concejales, diputados provinciales y otras personalidades ha subido al despacho del Sr. Peris. Este les ha recibido con toda efusión y en el despacho mismo ha sido redactado el telegrama que el Sr. Gobernador dirige al Jefe del Gobierno y á los señores ministros de la Gobernación y Fomento exponiéndole el deseo de Soria y que esta cuenta con edificio propósito para la instalación provisional comprometiéndose á construir otro de nueva planta.

El telegrama ha sido leído por el alcalde ante la manifestación y luego ha quedado disuelta.

A la comisión del Ayuntamiento que ha salido esta tarde para Madrid se han unido los señores Posada é Iglesias por la Diputación, Sainz de Robles por el casino de Numancia, Roperó y las Heras por la Económica Numanina y Cámara de Comercio.

Imp. M. Reglero y Hermanos.

ven dentro de su suelo, en vez de obreros nómanas agitadores é intemperantes, afiliados en el bando demagógico, y propensos á lanzarse al terreno de la fuerza con tal de adularlos ó halagar sus pasiones con doradas promesas.

Gracias también á ese medio los barrios populosos de Londres están habitados actualmente por un vecindario trabajador y pacífico que, alimentado con sus robustos brazos las muchas fábricas de su industria, contribuyendo con sus fuerzas á la riqueza nacional, y con su respectiva cuota al pago de los gastos municipales ó generales.

No de otro se ha regenerado la población obrera del Alto-Rhin, de Beancourt, de Colmar y otras ciudades. La Sociedad industrial de Mulhouse con la relación de su soberbio Proyecto, convirtió á casi todos sus jornaleros demagogos, en operarios templados, hábiles y probos, borrando de sus muros, (como refiere oportunamente el conde Foucher de Careil) la

inscripción escrita por el Dante á las puertas de su infierno, para sustituirla con la siguiente que revela un sublime mundo de amor y concordia:

Por me si va nellacittá felice,
Per me si va tras la redapta gente,
Giustizia mosse l mio alto fattore,
La somma sapienza e l primo amore.

